

## Sistema de salud, listas de espera y rol de privados

No hay sistema en el mundo que no tenga personas a la espera de atención y hablar de su fin es populismo duro. Por eso, el planteamiento de reducir los tiempos es más acorde a la realidad y que, a futuro, es una opción que los que ganen más las eviten respecto a los que tienen menos.

**L**a ministra de Salud Ximena Aguilera expresó que las listas de espera se agravaron durante la pandemia a nivel mundial y que Chile no fue la excepción. Junto a esto fue explícita en mencionar que es imposible eliminarlas, tal cual lo han planteado otras autoridades. “La ambición de terminar la lista de espera no es real. Nosotros queremos reducir los tiempos de espera, llevarlo a un tiempo razonable, nos va a llevar bastante tiempo”, explicó.

Se trata de un buen paso para seguir ratificando el hecho que es imposible cumplir con la eliminación de esta grave problemática, pero que si los esfuerzos deben tender a minimizar los impactos a la población.

El cómo lo hará parece positivo, dado que la ministra menciona la “compra de servicios a privados”, a lo que se suma “también todos estos operativos que se están haciendo”, lo que permite romper con el paradigma de que “todo lo debe hacer el Estado” y que son los privados los que pueden ser un aporte importante en toda esta dinámica. Pero aún así, hay incógnitas que no han sido bien atendidas. En el marco de la reforma de la salud se busca potenciar la atención pública con más tecnología y la Universalización de la Atención Primaria, entre otros conceptos,

**El rol de los privados puede seguir siendo clave al otorgar seguros de salud, pero inquieta cómo están actuando ahora con esto de las excesivas alzas de los precios de los planes. ¿Cómo se regularán los precios?**

pero lo cierto es que parece haber mucha distancia con la práctica actual.

En cuanto a atención primaria, siguen las dudas por el financiamiento y eso ya fue motivo de movilizaciones de trabajadores de la salud, mientras que no queda claro cómo se abordará el impacto de traspaso de cotizantes en el futuro sistema.

La situación actual de las Isapres dejan muchas inquietudes y se ha visto un descontrol en el alza de los precios de los planes, lo que ha motivado una fuga de afiliados a Fonasa. La teoría dice que si se quiere mejorar la salud pública, se deberían inyectar recursos pero ¿serán suficientes para, por ejemplo, reducir los tiempos de las listas de espera?

Se debe transparentar cuál será el rol de los privados en el marco de la reforma previsional y dar a conocer que es posible de que los que ganen más podrían atenderse antes.

En España -país mirado como modelo- las listas de espera crecieron y las personas con mayores recursos han preferido pagar de forma particular usando un seguro, logrando una atención más pronta.

En ese contexto, el rol de los privados puede seguir siendo clave, pero inquieta cómo están actuando ahora con esto de las excesivas alzas de los precios de los planes, sin que la Superintendencia de Salud tenga facultades para abordarlo, reduciéndose todo al plano de tribunales con recursos judiciales.